
筆者日前曾寫了一篇《請本山拒上春晚》的文章，說的是，一，讓「小品王」
登台，別人還有戲麼？二，本山不上春晚，遊戲規則得保證。三，少了本山上
春晚，有助於塑造中央台的良好形象。四，春晚不見本山影，有助於他的身心
健康。（見2010年12月19日《羊城晚報》）文章發表了，網站也轉載了，不知
本山看到沒有（或看到了不予理會），只知道本山不僅鐵定要上春晚，還要上
他的根據地遼寧衛視、黑龍江衛視，還有新加盟的湖南衛視和幾個部委的春節
晚會，於是又引起了一片議論。今天我要說的是：本山其實很危險。

本山還能保持清醒的頭腦麼

趙本山作為一個知名的小品演員，不僅在中國大陸，就是在世界有華人的
地方都是很有名氣的。說到演二人轉，更是趙本山的一大功勞。中國的「國
粹」京劇，由中央政治局常委們出席，還沒有將其推向全國，而趙本山卻在
短短的二十多年的時間裡將「二人轉」轉出了鐵嶺，走出了遼寧，佔據了東
北，還開花到了北京、全國以至推向了世界，趙本山功不可沒。今天我要說
的是，本山其實很危險。
說到演小品，沒有人不知曉，從1999年主演小品《昨天、今天、明天》到

2010年表演《捐助》，已經連續12年榮獲中央電視台春節晚會「你最喜歡的春
晚節目」一等獎的桂冠。趙本山一人獨攬金獎12年，這種現象正常麼？如果
本山今年上春晚，評選最佳節目會是誰，這樣的結果有意義嗎？
說到電視劇，更是趙本山的一個強項。我們先看看在中央電視台播出有關他

參加和導演的劇目吧：《一村之長》（1992）、《夜深人不靜》（1996）、《一鄉
之長》（1997）、《劉老根Ⅰ》（2001）、《劉老根Ⅱ》（2002）、《馬大帥Ⅰ》
（2003）、《馬大帥Ⅱ》（2004）、《馬大帥Ⅲ》（2005）、《鄉村愛情》（2006）、
《鄉村愛情Ⅱ》（2007）、《關東大先生》（2008）、《鄉村愛情故事》（2009）⋯⋯

這樣的高頻率出鏡，在中國的國家電視台劇場中正常麼？
這多年來，趙本山先後榮獲「金三角獎」、「金虎獎」、「雙星杯」、「飛天」

獎、中國電影「華表獎」、「優秀男演員獎」、「優秀故事片獎」、中國電影
「百花獎」、「最佳男主角獎」。被遼寧省委宣傳部命名為「德藝雙馨」藝術
家，2010年5月29日，獲得第三屆華鼎之夜最具份量的「中國年度最傑出藝術
家成就大獎」。與此同時，趙本山還是中國曲藝家協會理事、遼寧省曲藝家協
會副主席、全國青聯委員、遼寧省政協委員、鐵嶺市形象大使，曾任十屆全
國人大代表，被觀眾譽為「小品王」、「土神」、「東方卓別林」和「中國笑
星」等美譽。盛名之下，其實難副。在如此眾多的桂冠和褒獎中，本山能夠
保持清醒的頭腦麼？

近年來，趙本山的事業又有迅猛發展，不僅在鐵嶺、瀋陽創建了「劉老根
大舞台」，而且還將「二人轉」推向了首都北京。僅北京大舞台的開業典禮就
有張藝謀、成龍、馮小剛、曾志偉、宋祖英、郭德綱、寧靜、那英、姜文、
葛優、趙忠祥、白岩松、朱軍、畢福劍、倪萍、崔永元、水均益等名人悉數
捧場。他成立了遼寧省民間藝術團、本山藝術學院，2009年12月本山傳媒與
台灣東風傳媒、華納音樂、環球熱力兄弟影音在北京劉老根大舞台正式簽署
合作協議，宣告三家娛樂集團強強聯手，打造華人TOP YOUNG偶像組
合。本山不僅拉二胡、吹嗩吶、拋手絹、打手玉子、唱小曲、二人轉小帽等
樣樣精通，尤其是三弦功底尤為突出。近年，他還花55萬元赴香港參加長江
商學院中國企業CEO課程的學習，欲組建起自己二人轉、小品、影視劇等各
項產業的娛樂王國。他乘坐2億元打造的「本山號」私人飛機參加各地的緊急
邀請，空餘時，他還與易中天等學術明星暢聊高深的人文方面的話題。除
此，媒體上還經常報道他的書法藝術精湛，贈送與人⋯⋯
本山的作為不是他一個人的事情，多年來，在他的言傳身教下，通過師徒培

訓的方式，已有多批眾多的徒子徒孫成為「本山大叔」的弟子。而且，藉 趙
本山的名氣和薦舉，他的許多徒弟都成為全國曲藝界的名角大腕，身價飆升！
本山確實是一個少有的天才，他對二人轉、曲藝、文化事業和產業的貢獻

都是不可估量的。中國的小品、戲劇舞台歷史上不能沒有趙本山的名字！
今天我要說的是，本山其實很危險。

上個世紀八十年代，在河北石家莊有個叫馬勝利的造紙廠廠長。馬勝利被
公認為是中國第一個提出「打破鐵飯碗、打破鐵工資」的人。當年，他是當
之無愧的兼併大王，談一個小時就可以簽下一個工廠的承包合同。他也是擁
有10多個省市100多家企業的「一包就靈」神話的創造者，但是，他的承包速
度過快數量過多，超越了他管理的能力。當年就有《人民日報》的吳昊寫文
章批評他的「冒進」，但是，他根本聽不進去。因此，輝煌之後不久，「馬承
包」就不得不面對造紙集團的解體乃至憾然接受被強行免職的下場。馬勝利
是一個強者，是一個能人，但是，並不是每一個強者和能人都能走到最後。

本山生死榮辱牽涉盤根錯節的利益

今天我們該認真地討論一下「趙本山現象」了。
時代發生了翻天覆地的變化，特別是網絡媒體的出現，關於本山的議論在

網絡上鋪天蓋地。當本山獲得2010年春晚小品一等獎的時候，鳳凰網娛樂發
起央視春晚「最爛節目」評選結果卻顯示，趙本山小品《捐助》，獲得投票人
數的47%，成「春晚最爛節目」第一名。
與此同時，不少專家、媒體人士發表文章指出《捐助》存在的問題，可謂

「倒趙」聲一片。當中央電視台如期公佈趙本山獲一等獎的消息後，更是激
起了「公憤」。《京華時報》的文章《「最爛節目」憑什麼勝出》，《武漢晚
報》發表了題為《趙本山「捐助」獲春晚一等獎　老趙美了　觀眾怒了》
的報道，《長江商報》用整版的篇幅報道，標題為《央視春晚節目評選被
質疑　六成網友不認可「捐助」獲一等獎（引題） 一個國家台公開造假，
意味 什麼？(主題)》。但是，對此，本山卻充耳不聞、視而不見或根本就不
予理會。據說，本山還是一個喜歡聽意見特別是批評意見的人：「在公司，
周圍的人天天都說好話，我今天就想聽「壞話」和真話。我永遠感謝讓我經
受磨難的人和給我批評的人。」—在《鄉村愛情故事》電視連續劇研討會上
如是言。但是，當中國傳媒大學曾慶瑞教授開始釋放苦口良藥：「本山先生
不缺乏技巧，但更重要的是要追求更高尚的境界和更博大的情懷。藝術家應
當以追求高雅、崇高為目標和境界。」沒想到，最初表示虛懷若谷的本山大
叔立即出奇憤怒並聲稱：我想找一個好醫生，不是假醫生。我想吃良藥，不
希望吃毒藥。
人都是有個性有弱點的，本山也不例外，我們大可不必為此對他太嚴格太

苛求。問題在於，今天的這個本山不同於其他普通人，他的貢獻太大，勢力
太大，影響太大，以致他的生死榮辱都牽扯到方方面面、盤根錯節的地方、
部門、行業和人事。一榮俱榮，一損俱損，這句話用在今日之本山身上特別
地適當——當運動的慣性迫使運動主體無法決定自己的行動和速度時，這將
意味 什麼？當一切利益的共同體都希望本山在春節晚會上，在電視劇目
中，在電影大片裡，在各種媒體上，在各種各樣的俱樂部和聯合體內的時
候，這又意味 什麼？本山的存在從某種意義上說，不僅僅是為了他更可能
是為了他們而活 而堅守時，喜哉，悲哉？樂哉，禍哉？
嗚呼，本山實在太危險！一切與本山利益攸關的人都很危險啊！
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自去年9月「釣魚島撞
船」事件後，中日關係陷
入了低谷，高層峰會除了
在「走廊」進行幾分鐘

「不得不」寒暄外，幾乎完全中斷。日本領導人
一方面放出空氣希望訪問北京，另一方面又散佈
不利於兩國友好的言論，致使兩國關係陷於僵
局。事實上，日本極需要中國的龐大市場，中國
也需要繼續引進日本的現代技術，良好的關係對
兩國都有利。要有效破解中日關係的僵局，創造
良好的、有利於兩國關係健康發展的氛圍，需要
領導人的高度智慧打通人脈關係，才能實現鄧公
的「擱置爭議，共同開發」的意願。

關係滑坡企業家最痛心

日本是中國的近鄰，在和平共處的基礎上，中
日貿易的健康發展和經濟的友好交流，完全符合

兩國的根本利益。中國已經從日本引進了大批先進設備和技術，日本是
工業產品出口國，仍有這方面的優勢。在世界經濟大滑坡的現在，日本
絕對不會也不可能放棄中國市場。兩國關係陷入僵局，最痛心、最難過
的是日本企業家，他們迫切需要和中國有更多的交流。為和平發展創造
更好的條件，是時代的呼喚和需要，只有雙方堅持友好合作，順應潮
流，就能推動中日友好事業的向前發展。
中日之間的年貿易額已近3000億美元，中國亦是日本的第一大貿易夥

伴。周恩來曾經說過：中日關係的歷史有兩千多年，基本上是和平共處
的。兩國雖然有過兩次交戰，但同兩千年比較起來，敵對時間是很短暫
的，而且已經成為過去。在中日關係正常化之前，周恩來多次指示相關
部門，通過各種不同渠道和日本友人交往，建立了良好的人脈。正是相
關人脈的不懈努力，中日貿易也才有今天的成績。周恩來放棄向日本索
賠的心胸和建立的良好人脈關係，成為推進中日友好事業的強大動力。

老一輩領導在日本人脈佳

美國前國務卿基辛格既是中美建交的功臣，也是中國人民的值得信賴
的朋友，和北京領導人有極其深厚的私交。每當中美關係處於低谷的時
候，他總是夥同相關友人挺身而出，列舉令政客信服的多方面理由，化
解中美間的矛盾，受到兩國人民的高度尊重。和一大批致力推進中美關
係的朋友一樣，許多有遠見的日本朋友也長期致力推進中日友好。日本
前首相田中角榮和其女兒田中真紀子都是周恩來的至交，另一前首相福
田赳夫則是鄧小平的朋友。1978年全程陪同鄧小平一行的中江要介後來
擔任了日本駐華大使，退職後任日中關係史學會會長。
1984年9月至10月，3000名日本青年應胡耀邦的邀請來華訪問，成為中

日交往史上的一段佳話。對於那次訪問，胡耀邦的朋友、前首相中曾根
康弘說：當時我以為是300人，實際是3000人，真是令日本大吃一驚，胡
耀邦充分顯示了北京的氣魄。第一批日本青年抵達上海時，1200名中國
青年代表到機場迎接，帶隊的是當時的全國青聯主席、現任國家主席胡
錦濤。參加當年訪問的日中友好協會理事酒井誠說：胡耀邦極具前瞻性
的行動，確實感動了我們。直到今天，當年訪問中國的日本青年，大部
分是中日關係的積極推動者。

香港出現組黨潮
海　泰

從1972年9月中日邦交正常化至今的

近40年中，前20年屬於健康發展期，近

10多年來則處於忽冷忽熱的「鋸齒

期」。中日關係好壞取決於兩國領導人的

取向，左右領導人取向因素很多，人脈

關係則是重要的一環。已故中國領導人

周恩來、鄧小平在北京外交最困難的時

期，取得驚人成績，原因之一就是在日

本有很好的人脈。胡耀邦是一位有遠見

的領袖，在1984年特別邀請了3000名

日本青年訪問北京，就是希望和未來的

日本領袖建立良好的人脈關係，以助中

日關係持續穩定向前發展。打通人脈不

是行賄，而是通過高超的外交技巧造福

兩國人民。

走西方
廊

今明兩年是香港選舉年。本港政壇近期進入動盪調整期，新的政黨、政團一時紛紛湧現，例如新民黨、C18、新民主同盟、選民

力量及「新前」等政黨、政團，已經先後問世。新政黨（政團）是曇花一現，還是能夠長久活躍於政壇社會，從而造福社會、造

福百姓？都值得觀察。

近期香港新政黨的湧現，相信與今年11月第四屆
區議會選舉和明年9月第五屆立法會選舉有很大關
係。香港政制發展所產生的影響，對征戰選舉的政
黨來說，有兩點很重要：

組建新黨的兩個選舉動力

第一，今年11月進行的區議會選舉，對各政黨、
政團而言，不再被視為可有可無，將會是各新老政
黨「兵家必爭之地」。
在政改方案框架下，區議員議席的「含金量」大

增。2012年9月立法會將新增5席由全港320萬選民一
人一票選出的區議會功能組別議席，這個議席的意
義，是它的產生辦法接近普選，充分顯示了當選人
在香港社會受支持擁戴的程度；2012年3月行政長
官選舉，1,200名選舉委員會委員中，區議員佔117
人，任何一個參選人都不敢小視這支力量。
第二，2012年第五屆立法會選舉有利於小黨突

圍。
2012年立法會新增5個地區直選議席，據傳議席

分配方案，有可能是新界東、新界西選區各加1席
至9席，九龍東、九龍西選區各增1席至5席，港島
選區加1席至7席。在比例代表制下，議席愈多，候
選人當選所需的得票數門檻愈低。以新界東、新界
西各有9席為例，參選團隊只要取得11.1%即可有一
人成功；目標以奪取最末一席入局的，一般只要取
得當選票數門檻的一半即6%左右，便有可能成
功，這樣的選制，有利動員力量薄弱的小黨爆冷勝
出。
上述兩個因素，恐怕是近期出現組黨潮的原因。

在短短幾個月間，新黨紛立，主要是在時間上趕及
逐鹿今年11月份進行的區選，從組黨到走入社會拉
票，爭取選民認同支持，時間已經不多。

建制派三支新力量加入選戰

建制派方面，最受矚目的是由前保安局局長葉劉
淑儀牽頭組成的新民黨，該黨已經在1月9日正式成

立。除招攬到剛退出自由黨領導層的田北辰加盟並
擔任副主席外，還吸納了一班前高官同僚助陣，例
如前布政司鍾逸傑、前衛生福利司黃錢其濂、前廉
政專員羅范椒芬和前資訊科技及廣播局局長鄺其
志，擔任顧問團成員，前郵政署署長譚榮邦更是執
委會核心，高官陣容之鼎盛，是現存政黨中僅有
的。葉劉淑儀表示，將派出約10人參加第四屆區議
會選舉，而在港島區當選立法會議員的她，2012年
將再披戰甲參選；田北辰副主席則出戰新界西選
區，希望能夠在立法會內打破目前「一人黨」的局
限，增加新議席。
由廠商會立法會代表林大輝統籌牽線，把31位區

議員聚攏起來組成以地區力量為骨幹的C18，外傳
這是林大輝部署轉戰直選的第一步棋。
西九新動力立法會議員梁美芬，與立法會內3位

專業界別議員何鍾泰（工程界）、劉秀成（建築測
量及都市規劃界）、石禮謙（地產及建造界），4人
一起早以鬆散合作模式組成專業會議。循九龍西選
區直選入局的梁美芬近期透露，西九新動力內部正
探討與專業會議合組政黨的可行性。
葉劉淑儀、林大輝和梁美芬合縱連橫的動作，顯

示出香港政制發展進一步邁向普選的時期，從政者
更加迫切需要龐大和有組織性的政黨機器支持，單

打獨鬥不再是出路了。

反對派組新黨拆舊黨

反對派內的組黨異動和新組織，更加如走馬燈般
上演，甚至帶有「重新洗牌」的味道。身兼支聯會
暫代主席的李卓人透露，計劃半年內籌組新工黨，
並淡出職工盟領導層，現正與街工梁耀忠、社工總
會張國柱、公民起動何秀蘭及退出公民黨的前社福
界立法會議員張超雄等，商討組黨事宜。
社民連立法會議員陳偉業不理現任主席陶君行的

反對，謀劃另起爐灶組織「聯盟」，目的是在區議
會選舉中阻擊民主黨。陳聲稱組織初步已有架構，
名稱待定，中委會轄下有5個部門，包括宣傳和秘
書處等，「聯盟」預計維持一年，區選後再決定是
否延續至2012年立法會選舉。
民主黨以西貢區議員范國威為首的30名「改革派」

成員，在2010年底集體退黨，註冊成立新政團「新
民主同盟」，事件在反對派陣營中引起一陣哄動，
豈料事隔未夠一個月，民主黨再有12名成員宣佈退
黨，部分已表明會「過檔」到「新民主同盟」，令
民主黨在新界東元氣大傷。
還有因不滿民主黨支持政府政改方案而針對其成

立的「選民力量」，外界一直傳說這其實是社民連
前主席黃毓民背後操控的「外圍組織」。「選民力
量」揚言要讓民主黨在區選中「票債票償」，令正
受退黨潮困擾的民主黨腹背受敵。

對手和自己人都不放過

香港新舊政黨叢生，政治版圖發生變化，反映不
論建制派還是反對派，都在加緊整合力量。然而，
從各方組黨過程中的背後異動來看，兩邊陣營的主
要目標有所不同，建制派主要 力點似乎是2012年
3月進行的行政長官選舉；而反對派各政黨則意圖
謀取更多立法會議席，利用立法會平台，繼續同特
區政府角力。

（本文摘自最新一期《紫荊》雜誌）

本山其實很危險
趙振宇 華中科技大學新聞評論研究中心主任、教授、博士生導師

最近平等機會委員會表示將與地產商及公共交通
機構商討如何改善無障礙設施，如加設升降機及上
落車地台等。為方便殘障人士生活，又豈止是設施
無障礙，網站也需要無障礙。
雖然政府資源科技辦公室2008年委託香港大學的

調查報告，只有16.4%殘障人士有使用電腦，及
15.1%有接觸互聯網率，比主流社會的接近八成使
用率，相距甚遠，但這不代表我們在此停步，漠視
殘障人士在輔助科技及無障礙網頁設計的需要。
新一代互聯網已再不是靜止的網頁，現在要做到

盡視聽之娛，也要有互動元素。加上隱藏的重設

(Refresh)功能，網站能不斷地自動更新資料，對於使
用閱屏器來瀏覽網站的視障人士來說，每次更新就
等於由頭閱讀網頁一次，想略過也無法「逃走」，
瀏覽網站反而比從前更有障礙，真是何等諷刺！
本來殘障人士因為身體障礙，特別需要上網去解

決生活所需，例如查詢路線、網上繳費、訂購貨
品，網頁設計師未有為針對失明、肢體有缺陷、聽
障人士的使用需要，而設計無障礙網站的知識可能
是原因之一，更不幸的是部分企業如電訊公司、大
型超市、集體運輸機構等未能為設立無障礙網站而
投放更多資源、盡其企業數碼社會責任，情況實在

令人沮喪。
為方便殘障人士瀏覽而製作無障礙網站是那麼困

難嗎？筆者看來又未必。最近九巴也得到無障礙優
異網站的鑽石獎，其網站不單做到W3C的無障礙標
準，其版面設計也符合由盲人及傷健協會代表組成
的評審團要求。殘障人士可以方便地查詢九巴數百
條路線的資料及票價，實在值得一讚。
猶記得十年前，當年資訊科技署經常在方便的地

點(如會展)舉行大型講座宣揚無障礙網站信息，到
了政府資訊科技總監辦公室年代，大型的講座暫告
一段落，也大幅削減了相關撥款，要知道推動企業
的企業數碼社會責任、製作無障礙網站不是一朝一
夕可以做到的事，需要長時間的教育及不斷更新有
關網頁設計的知識。筆者期望政府能夠在有關方面
投放更多資源，並委託非政府機構研究殘障人士對
無障礙網站需要，以鼓勵更多公共服務機構為 殘
障人士的福祉，在新一年做到無障礙網站，在兔年
「吐氣揚眉」。

黃麗芳 互聯網專業協會網絡齊關注行動委員會主席

兔年一同向無障礙網站出發

■新舊政黨在年宵開檔造勢。
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■知名演員
趙本山。


